

Serie A - Núm. 15 12 de diciembre de 2011 Página 871

SESIÓN PLENARIA.

Punto 3.- Interpelación N.º 17, relativa a criterios políticos sobre el actual precio de venta de la leche, presentada por D.ª Ana Isabel Méndez Sáinz-Maza, del Grupo Parlamentario Socialista. [8L/4100-0017]

EL SR. PRESIDENTE (Cagigas Rodríguez): Pasamos al punto tercero del Orden del Día.

Sra. Secretaria.

LA SRA. BEITIA VILA: Interpelación N.º 17, relativa a criterios políticos sobre el actual precio de venta de la leche, presentada por D.ª Ana Isabel Méndez Sáinz-Maza, del Grupo Parlamentario Socialista.

EL SR. PRESIDENTE (Cagigas Rodríguez): Debate del artículo 163 del Reglamento.

Turno de exposición de la propuesta de D.ª Ana Isabel Méndez Sáinz, por tiempo de diez minutos.

LA SRA. MÉNDEZ SÁINZ-MAZA: Muchas gracias, Sr. Presidente.

Señorías, esta interpelación tiene como objetivo conocer cuál es el criterio político con el que el Gobierno está afrontando uno de los mayores problemas de la ganadería en Cantabria, en estos momentos, el precio de la leche.

En Cantabria la única industria de la que se puede hablar en nuestro campo hoy por hoy, a pesar del retroceso que está sufriendo, es la industria láctea, que sin embargo sigue cayendo en picado.

La evolución del sector lácteo en los últimos diez años ha sido dramática, miren les voy a leer unas palabras que aparecen en el programa del Partido Popular y que describe muy bien el panorama en el que se encuentra el sector y como son del Partido Popular, pero yo creo que podemos compartir este panorama, para que vean que no son palabras utilizadas de forma partidista.

Decía así el programa del Partido Popular. El sector ganadero de Cantabria está en una situación muy difícil, fundamentalmente el sector lácteo en el que ha desaparecido miles de explotaciones en los últimos años, y solamente quedan menos de 1.700, que están pasando por unos momentos críticos y si no se toman medidas de carácter urgente, desaparecen en su mayoría, dado que el precio de venta está por debajo de los costes de producción.

Añadía: La ganadería es la base fundamental de nuestro sector primario y de nuestro medio rural, por lo que hay que garantizar su supervivencia y desarrollo, porque de ella depende muchos otros sectores de nuestra economía y porque podemos decir con orgullo, que tenemos unos profesionales que son envidiados en la mayor parte de las regiones europeas.

Creo que todos los Grupos Políticos podemos compartir que el escenario realmente, es un escenario realmente difícil. Compartimos por lo tanto, esta visión y creo que todos queremos conseguir que quienes habitan y viven en el medio rural, tengan una renta digna y evitar la desaparición de la figura del ganadero y de la ganadera.

Pero esto va a ocurrir, si no se toman medidas con urgencia, medidas también a medio y a largo plazo y en este caso, es en exclusiva la labor del Gobierno Regional, no es la labor de la oposición, pero tengo que lamentar, lamento que no esté la Consejera, tengo que lamentar, decir que las cosas no van por buen camino, ni tampoco al ritmo adecuado.

El sector lácteo se enfrenta ahora mismo a una gran paradoja; cuanta más leche vende, más dinero pierden. Se enfrentan a la volatilidad de los precios de las materias primas para alimentar al ganado, se enfrentan a recibir cuando entregan la leche a la industria láctea, precios auténticamente vergonzantes. Se enfrentan a la presión creciente en la distribución sobre los márgenes de toda la cadena, lo que se llama, venta pérdidas. Es decir, el desplome del precio de la leche en los supermercados y grandes cadenas de distribución agroalimentaria.

El sector lácteo, por tanto, se mueve en un circuito muy simple. Productor, industria, distribución y consumidor. Simple, pero lamentablemente funciona a la inversa de lo que la lógica tendría que apuntar.

A los productores de leche, las facturas se las hacen las industrias, que son los clientes.

Los precios a los ganaderos se los imponen las industrias y a las industrias, se los impone la distribución.

Por tanto, el ganadero, el productor de leche, no vende su leche, se la compran. Y se la compran sin observar una formación de precios lógica.



Página 872 12 de diciembre de 2011 Serie A - Núm. 15

Por tanto, los precios en la cadena de valor de la leche se hacen a la inversa de la lógica y desde la distribución hacia el productor.

Y de esta forma, los costes de producción son tan altos que no cubren ni tan siguiera, el precio al que cobran el litro.

Estamos, por tanto, en un proceso de auténtica banalización de la leche y su utilización por parte de la distribución como un producto señuelo. El proceso en el que participa la industria y la distribución en el que se da la injusticia de que el ganadero no cobra por su leche lo que le cuesta producirla.

Y se ha calculado que aproximadamente el margen de la industria láctea que obtiene en todo este proceso es un 22 por ciento de los beneficios del sector lácteo. Y la distribución, el 26 por ciento, mientras el productor de leche, el primer eslabón de la cadena se queda en un 0 por ciento del total de beneficios.

Se da así, por tanto, una bajada de precios en los puntos de venta que supone una presión a la baja y lo cual repercute primero en la industria y después en los ganaderos.

Y las explotaciones ganaderas que han hecho un grandísimo esfuerzo para ser productivas, en muchos casos con grandes deudas financieras de sus dueños, pues tienen que amortizar precisamente esas deudas con esos precios a la baja.

Bueno, la venta pérdida es una estrategia prohibida por la normativa española, sin duda, pero los consumidores entran en esta espiral sin preguntarse qué garantía de origen o de trazabilidad puede ofrecer una leche que se vende por debajo del precio de coste. Y cómo puede explicarse este precio, si los ganaderos garantizan a los consumidores que la leche que producimos respeta las más altas exigencias sanitarias y de calidad.

Y esto se explica muy claramente. Las liquidaciones de la industria y la distribución, las que pagan a los ganaderos y a las ganaderas, son tan escandalosamente bajas que les están llevando a la ruina.

Contra esto, contra esta práctica, se movilizaron los ganaderos cántabros. Cada sábado durante meses, en los hipermercados de Cantabria y de toda España, pidiendo un precio justo. Y estas movilizaciones fueron apoyadas por las organizaciones agrarias.

Las Administraciones, la Estatal y la Regional, apoyaron igualmente las reivindicaciones y propiciaron acuerdos con la distribución. El Ministerio puso en marcha un plan para respaldar el sector lácteo.

En Cantabria, en las reuniones de la Mesa Láctea, empresas como Nestlé, Pascual, El Buen Pastor y Lagasa, productores como la Asociación Frisona de Cantabria, Cooperativas Ganaderas, Organizaciones Profesionales Agrarias y diversas sociedades agrarias de transformación, acercaron posturas para conseguir la estabilidad de los precios. Y firmaron un documento que permitió sentar solo por un tiempo las bases para alcanzar los objetivos. Pero nuevamente volvieron a vulnerarse los acuerdos alcanzados.

Y el pasado mes de mayo, el Gobierno anterior se comprometió a seguir revisando el precio de la leche, tras el acercamiento mantenido con la Asociación Nacional de Grandes Empresarios de Distribución, que engloba a: Carrefour, los intereses de Carrefour, Eroski, El Corte Inglés o Alcampo.

Este contacto y esta intermediación del Gobierno fue seguido en marzo de 2011 con un compromiso, publicitado en los medios de comunicación por parte de Carrefour y de Mercadona, tras la reunión con el Consejero, por parte de los Directores de ambas superficies comerciales.

En esta comunicación a los medios, en lo que trascendió precisamente este acuerdo, ambas empresas decían que bajo ningún concepto habían vendido jamás leche a pérdidas y que jamás lo iban a hacer.

Y esto durante un tiempo se reflejó en el incremento de los precios de la leche en determinadas superficies comerciales. Aun así, no obstante, la Consejería de Desarrollo Rural se comprometió a seguir revisando y vigilando la venta y la distribución de la leche y sus precios.

Pero nuevamente en junio, nos encontramos en el mismo punto de partida. Comenzaron nuevamente las movilizaciones, lo que dio lugar a que se firmaran 65 hojas de reclamaciones por parte de diversos ganaderos y ganaderas.

Se incoó un expediente de cuyas actas, incluso en las alegaciones realizadas por la propia empresas afectada, Carrefour, se pueden al menos prejuzgar tres cosas. Primero, que Carrefour admite que vende al consumidor por debajo de su precio de compra. Conducta presuntamente tipificada como venta a pérdidas.



Serie A - Núm. 15 12 de diciembre de 2011 Página 873

Segundo, que implica en prácticas similares a Eroski y Alcampo, a los que denuncia que son los que provocan la querra de los precios.

Tercero, se defiende de la práctica de venta a pérdidas, al entender que predomina la libertad de precios y la defensa ante la competencia desleal.

Pues tras las actas de la inspección correspondientes y las propias alegaciones de Carrefour, se constata por tanto que ha existido la venta a pérdidas y se ha vulnerado por tanto, la Ley 1/2002, de 26 de febrero de comercio de Cantabria, que establece claramente que no se podrán ofertar ni realizar ventas al público con pérdida.

Y por lo tanto, se constata algo importante, importante para ganaderos y ganaderas de Cantabria. Los ganaderos y las ganaderas tenían razón, efectivamente las reclamaciones del colectivo ganadero son legítimas, porque se está incumpliendo la Ley y los ganaderos y ganaderas han abierto una vía para pedir una reclamación económica.

Pero a partir de esa fecha, de la última noticia que hemos tenido, 23 de septiembre, ninguno de ellos, desde junio que interpusieron la correspondiente denuncia y por la copia del expediente que hemos recibido en este Parlamento, desde el 23 de septiembre, no hemos vuelto a conocer qué ha ocurrido con este expediente, ni las medidas que ha tomado el Gobierno para intervenir.

El Grupo Socialista se quedó tristemente sorprendido, muy negativamente sorprendido con las declaraciones de la Consejera en el Diario Alerta, en el que decía sobre el precio de la leche, sobre la venta a pérdidas decía: "ahora mismo el productor está muy apretado, el precio de la leche es algo que no depende de la Comunidad Autónoma ni de la Nación, y es algo que responde a la tan afamada globalización" Es decir, balones fuera.

Claro, díganme si no es motivo de preocupación leer estas palabras en un medio de comunicación. Bien, a día de hoy queremos saber cuáles son los criterios del Gobierno para afrontar este problema, cuáles son las medidas que va a tomar, recordamos palabras concretamente de usted, Sr. Rodríguez Argüeso, que supongo que vaya a salir a intervenir.

Año 2011, marzo, hablando del sector lácteo "Lo peor que le puede pasar a cualquier enfermo es que su médico no esté. El Ejecutivo tiene la obligación de actuar de una manera urgente y responsable y tomar medidas para el sector" Y lo comparto, por eso precisamente les interpelamos para que nos cuenten qué medidas han tomado, qué ocurre para que no se reúna la Mesa Láctea que sé que están desde hace meses pensando cómo va a ser esa Mesa Láctea, no sé a qué entidades u organismos van a sacar de la Mesa Láctea, pero ustedes siguen pensando y van a poner en marcha un programa, lo pone en su programa electoral también, un programa de apoyo a los productores lácteos, tampoco se ha vuelto a saber; un programa de reactivación del sector ganadero, tampoco hemos vuelto a saber nada de él, ése estaba para agosto, lamentablemente no tenemos ni noticias.

Y por lo tanto le pido, que me informe de qué medidas se han tomado, en qué situación está el expediente y a ver si podemos apoyar en el futuro alguna medida de las que se pongan en marcha.

Muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Cagigas Rodríguez): Muchas gracias, Sra. Diputada.

La Consejera de Ganadería pensaba haber llegado y por eso se había pedido que este punto fuera el último, pero no ha podido llegar de la reunión que tenía en Madrid, entonces por parte del Gobierno contestará el Consejero de Obras Públicas y Vivienda, D. Francisco Rodríguez Argüeso.

EL SR. CONSEJERO (Rodríguez Argüeso): Muchas gracias, Sr. Presidente. Señoras y señores Diputados.

En primer lugar quiero, como ha hecho el Presidente, disculpar a la Consejera de Ganadería, que en estos momentos estaba llegando a Santander, pero cuando ha empezado ya su Señoría, no la daba tiempo a llegar, y por lo tanto pido disculpas.

También agradecer al Pleno que se haya retrasado esta interpelación hasta el último punto, con la intención de si era posible llegar, pero los medios de comunicación son los medios de comunicación y uno no llega cuando quiere, sino cuando puede. Así que seguramente mi contestación... (murmullos) claro, claro contesta la presidencia al asunto de soterramiento, porque estaba en la Administración Local que era de la vicepresidenta ¿no? ¿es así? A lo que estamos ¿no?

Bueno, y en primer lugar, yo obviamente soy compañero del Consejo de Gobierno y por lo tanto las medidas que está tomando y cuál es la opinión y el criterio político del Consejo de Gobierno, exactamente el mismo de la Consejera que de esta persona, de este Consejero que les está en este momento hablando, contestando en nombre del Gobierno de Cantabria.



Página 874 12 de diciembre de 2011 Serie A - Núm. 15

En primer lugar, le agradezco sinceramente a su Señoría, que haya utilizado las palabras que el Partido Popular llevaba en su programa electoral, para dar la importancia al sector ganadero que consideramos que tiene en Cantabria.

Para nosotros, como siempre, el Partido Popular creo que se ha significado por defender al sector ganadero en Cantabria, como una base fundamental del desarrollo de nuestra Comunidad socioeconómico, que sin duda alguna en los últimos años, pues los resultados, como muy bien ha dicho usted, han desaparecido miles y miles de explotaciones y eso no es bueno para el desarrollo de Cantabria y mucho menos para el desarrollo profesional de los mejores profesionales que existen en nuestra Comunidad, del sector lácteo, que, como dice nuestro programa electoral, también son de los mejores profesionales que existen en Europa, lo han demostrado a lo largo de los años, han sido capaces de reestructurarse, han sido capaces de producir la mejor leche que se produce en España, de la mejor calidad y han sido capaces de poder competir.

Lo que es muy difícil es poder sobrevivir, competir se puede competir con los productores a nivel nacional, jugando en el mismo mercado, que es el que estamos y con las mismas reglas, pero es muy difícil competir con productores internacionales o de otros países, cuando está entrando leche en nuestra Comunidad Autónoma para transformarse o en nuestro país, que sin duda alguna está produciendo una indefensión total a los ganaderos cántabros y españoles.

Por lo tanto, el precio, el criterio político del Gobierno de Cantabria sobre el precio de la leche es que no puede ser. Es que no puede ser que el precio de la leche esté por debajo de los costes de producción.

Como nosotros hemos demostrado a lo largo de los años cuando estábamos en la oposición y seguimos demostrando, porque así existen en los estudios realizados por el propio Ministerio de Agricultura o de Medio Ambiente y Agricultura de nuestro país, los precios de la leche están por debajo de los costes de producción. Si los precios de la leche están por debajo de los costes de producción, pues es casi inviable que se puedan mantener las explotaciones lácteas.

Y por lo tanto para ello, qué se tiene que hacer y qué es lo que el Gobierno cree que se debe hacer desde las competencias de nuestra Comunidad. Nosotros decimos claramente y lo hemos dicho siempre, que el Gobierno de Cantabria no tiene competencias para poner el precio de la leche. Tampoco las tiene el Gobierno de la Nación, pero sí está claro que tanto el Gobierno de Cantabria como el Gobierno de la Nación, puede actuar en la cadena de la transformación y distribución del sector, para intentar influir que los precios sean justos.

¿Pero quién tiene que negociar el precio? Pues sin duda alguna tiene que negociar el precio los productores y los compradores, porque eso es lo que exige Europa, lo que se permite y de otra manera no puede ser porque los precios mínimos se quitaron ya en España en los años, cuando entramos en la Unión Europea, que se impedía la negociación de un precio o la implantación por parte del Ministerio, como existió hasta el año 85 de un precio mínimo de la leche.

¿Qué es lo que se deber hacer para conseguir el mejor precio de la leche? Pues en primer lugar y nosotros estamos trabajando en esa línea, es que en la negociación de dos partes, el que vende y el que compra, existan el máximo equilibrio de fuerzas posibles para que se negocie en las mejores condiciones por ambas partes.

Y no solamente en lo que ha existido hasta el momento, que con unas interprofesionales muy débiles, siempre ha tenido la sartén por el mango la industria y no solamente no ha negociado precios de la leche, sino que ha impuesto precios de la leche, al vendedor, en este caso al ganadero. Por lo tanto, el Gobierno de Cantabria estamos trabajando en intentar crear y así lo está haciendo, la Consejería de Ganadería y su Consejera, está intentando trabajar para apoyar la organización de interprofesionales fuertes, fundamentalmente organizaciones de productores lácteos fuertes, operativas y dinámicas que sean capaces de negociar en las mismas condiciones, con la industria láctea que ellas.

Por lo tanto, y luego en la segunda intervención insistiré en el tema, que ha sido aprobado o permitido en la Comisión Europea y en el Parlamento Europeo, la firma de contratos lácteos para el futuro, aunque se tiene que aprobar definitivamente y esperemos que se apruebe definitivamente en los próximos meses y que es un tema muy importante para que se exija la firma de contratos de compraventa de leche que nunca ha existido en nuestro país.

Por lo tanto, eso es una baza importante y esperemos y nosotros desde el Gobierno de Cantabria y la Consejería de Ganadería apoya total y absolutamente la aprobación de que se firmen los contratos para poder comprar leche y para poder transformar leche.

Pero para que eso sea también bueno, no solamente hay que firmar contratos, sino como digo, tienen que estar en un equilibrio de poder las partes que firman, es necesario la agrupación de productores lácteos fuertes con el fin de que tengan el máximo potencial posible en la producción láctea, para que firmen realmente en condiciones favorables.

Luego hay otro tema que es fundamental y que nosotros llevamos reclamando al Gobierno anterior y que hemos sido incapaces de conseguir nada con el Gobierno anterior, que fue que hay que fomentar la transparencia en la cadena de formación del precio.



Serie A - Núm. 15 12 de diciembre de 2011 Página 875

O existe una transparencia total en la cadena de valor desde la producción hasta la venta de la leche al productor final; o de lo contrario, primero desconocemos dónde se están quedando los márgenes fundamentalmente y en segundo lugar lo más importante que al ser un producto de primera necesidad y estar vendiéndose por debajo de los precios de los costes de producción, lo que se necesita es a ver en qué eslabón realmente se están quedando los mayores márgenes en perjuicio del productor y también en perjuicio a veces del consumidor final.

Por lo tanto, consideramos fundamental y así se está trabajando, por eso en la Consejería de Ganadería ya se ha reunido con diferentes operadores de la cadena de distribución para ir trabajando considerablemente por parte de este Gobierno, de esta Consejería para fomentar la transparencia y el análisis. Nosotros y nuestro programa electoral, llevamos varias propuestas para el fomento de la transparencia. Que esperamos que en los próximos meses, lo podamos poner en funcionamiento en la Mesa Láctea que consideramos también básica para avanzar en estos.

Por otra parte y la tercera pata en la que está trabajando la Consejería de Ganadería y que es fundamental, es el impulso de los mecanismos de control. Como digo, la producción que se transforma en Cantabriaj, no solo producción láctea producida por los ganaderos de Cantabria, sino que obviamente viene de otros países de la Unión Europea, y también viene de otras Comunidades españolas y por lo tanto, nosotros lo que tenemos que garantizar es que toda la leche que entra al transformarse en una industria láctea, o que se vende en las cadenas de distribución o en los puntos finales de venta; cumple con todos los requisitos sanitarios y de calidad que se exigen. Y por lo tanto, esos controles que no se han venido efectuando de una manera clara, concisa y transparente, el Gobierno de Cantabria, la Consejería de Ganadería, está trabajando ya y avanzando en los controles que siempre han sido pedidos por el sector ganadero, que creo que es fundamental y que además va a servir sin duda alguna, para que estos controles sirvan para que la competencia sea en igualdad de condiciones.

No podemos exigir la mejor calidad, se estén pagando los precios de la leche a los ganaderos en función de la calidad de la leche, estén entregando nuestros ganaderos una calidad excepcional, una calidad de primera y luego, pueda llegar, sin duda alguna a las cadenas de distribución o a los puntos finales de venta, leche que no cumpliese los mismos requisitos que se deben de cumplir o los mínimos requisitos que se deben de cumplir.

Y luego hay un cuarto factor en el que está trabajando la Consejería de Ganadería, que es la recuperación de la imagen de la leche como producto de valor. Yo creo que así lo venimos denunciando muchos años y por lo tanto por eso la Consejería de Ganadería se ha puesto a trabajar en ello, y está trabajando en ello, que es que la leche no puede ser un producto de reclamo, de los puntos de venta. Por eso las cadenas de distribución en muchos casos y las grandes cadenas de distribución lo han utilizado como productos de reclamo, al ser un producto de primera necesidad. Eso les ha hecho poner unos precios que incluso están por debajo, no solamente de los costes de producción, sino de los costes de transformación hasta la venta final y eso ha llevado a que siempre, como siempre, eso vaya al eslabón más débil que es el ganadero y por eso la bajada de los precios de la leche en muchos de los casos.

Por lo tanto, creo que la leche es un producto de primera necesidad, pero además tenemos que decir con contundencia y responsabilidad, que en Cantabria se produce una de las mejores leches de España y de Europa y el consumidor lo tiene que saber y lo tiene que saber apreciar y por lo tanto la calidad tiene un valor, y nosotros y la Consejería de Ganadería, está trabajando para que tenga el valor que le corresponde en función de lo que cuesta producir la leche de calidad, para que le llegue al consumidor final una leche de calidad.

En esas cuatro líneas, es en las que está trabajando la Consejería de Ganadería hasta el momento y pensamos que sin duda alguna, como digo, se ha avanzado, luego contestaré a algunas cosas que dice que ha hecho el Ministerio en los últimos años y los acuerdos en los últimos meses y los acuerdos a qué ha llegado, pero que esos acuerdos no se han visto reflejados en el precio de la leche.

Por lo tanto, esos acuerdos que llegó el Ministerio, pues parece que no..., como usted misma ha dicho en la intervención, no han sido respetados y cumplidos por quienes los firmaron y cómo el Ministerio permite que unos acuerdos firmados con el propio Ministerio, no han sido cumplidos, qué ha hecho el Ministerio en estos meses para dejar que se incumplan acuerdos que se firmaron por ellos. El Ministerio abandonó ya la obligación de gobernar, porque el Ministerio tiene unas competencias obviamente muy superiores a las que tiene la Comunidad Autónoma, para el control...

EL SR. PRESIDENTE (Cagigas Rodríguez): Sr. Consejero...

EL SR. CONSEJERO (Rodríguez Argüeso): Con las grandes cadenas de distribución.

Nada más y muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Cagigas Rodríguez): Muchas gracias, Sr. Consejero.

Tiene la palabra Ana Isabel Méndez.



Página 876 12 de diciembre de 2011 Serie A - Núm. 15

LA SRA. MÉNDEZ SÁINZ-MAZA: Sí, Presidente.

Bueno, me ha encantado eso del Ministerio tiene que conseguir que se cumplan los acuerdos, el Ministerio tiene que cumplirlos. Y yo le he venido aquí a preguntar ¿qué está haciendo el Gobierno? El Gobierno de Cantabria. Porque, entre otras cosas, además, usted sabe que los acuerdos a los que también llegó el Gobierno de Cantabria, son acuerdos en los que las partes pues de buena voluntad los cumplirán o no, porque no son contratos. Ojalá fueran contratos.

De todas maneras, me ha hablado mucho del tema de la leche, pero yo le estaba hablando solamente del tema de la venta pérdidas. Entonces, nos hemos perdido mucho. Yo entiendo que le ha venido usted así como muy rápido tener que intervenir. El discurso lo tiene construido y entonces vale para un roto y para un descosido, pero aquí estamos hablando de la venta pérdidas.

Me dice que están trabajando en la imagen de la leche, que no sea un producto reclamo. Claro, eso, la venta pérdidas. ¿En qué están trabajando? Es precisamente para lo que es la interpelación.

No me diga, estamos trabajando para la imagen de la leche. ¿Pero el qué, por favor? Dígame qué medidas concretas, para que podamos estar informados y poder saber que efectivamente están interviniendo en un tema tan grave.

Me dice, están interviniendo en las fuerzas de equilibrio. ¿Pero qué es eso? ¿Es decir, se han sentado con las partes, por qué no se han sentado en una Mesa Láctea, por qué la Mesa Láctea no se ha reunido? ¿Por qué la Mesa Láctea, ustedes pidieron que tenía que haber cuatro veces al año una Mesa Láctea y todavía no se ha reunido ninguna, a pesar de que llevan ya un montón de meses en el Gobierno?.

Por lo tanto, de fuerzas de equilibrio nada, porque donde se discuten esas cosas es en la Mesa Láctea.

Transparencia de la cadena de valor. Vale, bien, ¿y qué? ¿Cuáles son las medidas exactas por las que están ustedes trabajando en la transparencia de la cadena de valor? Porque esto es como lo del sentido común y todas esas frases que ustedes utilizan que son absolutamente huecas y que no sirven para nada.

La interpelación va de qué medidas se han tomado, qué criterio tienen, qué van a hacer.

Mecanismos del control. Están ustedes impulsando mecanismos de control. Perdone, el tema de la calidad de la lecha ya se había quedado acordado con el Gobierno anterior que se haría un estudio de la calidad de la leche. Ese estudio ya está hecho, ya está organizado por el anterior Gobierno y supongo que se esté desarrollando en este momento. Sí, sí, viene en los contratos menores, en la relación de los contratos menores. Se lo puede usted mirar, que aparece allí, que yo lo he visto.

Bien al final, lo que le quiero decir; Mesa Láctea, nada. Programa para productores, nada. Plan de reactivación del sector primario para el mes de agosto, absolutamente nada.

Al final, Señoría, ustedes hablan aquí del sector primario, de los ganaderos. Están hablando de lo importante que es este sector, pero cuando llega el momento de concretar qué actuaciones están haciendo, se quedan ustedes in albis.

Yo les recuerdo, insisto en recordarles sus propias palabras, pero voy a aprovechar a decirle también las de Arias Cañete, que supongo que tiene muchas posibilidades de ser Ministro aunque creo que de esto no, pero ya se encargan ustedes de que cumpla todo lo que prometió Allende. Por ejemplo, Gobierno y Comunidades –en el 2002- pondrán en marcha un plan conjunto de control de la trazabilidad de la leche desde la explotación a la industria transformadora, en respuesta a la inquietud del sector por los precios; 2011, Arias Cañete y el Sr. Diego, piden que sea obligatorio asegurar los precios y los pagos de la leche. El sector necesita ayudas inmediatas; 7,5 millones necesita, inmediatos, en junio de 2011. Y un plan de acción, porque se está produciendo carne y leche por debajo del coste de producción.

El Gobierno de Cantabria, no solo está callado, sino peor aún; está inactivo ante la grave situación por la que atraviesa el sector lácteo. Y exigen actuaciones concretas e inmediatas que aborden la situación. Con decisión y con el compromiso que el sector ganadero de nuestra tierra merece. Bien. Vale.

Espero que en el segundo turno, usted me concrete exactamente cómo van a hacer posible eso y los 25 millones añadidos al presupuesto, dedicados precisamente al sector lechero.

Siento decirle, porque seguro que no le ha tocado mirárselo, pero la parte del Presupuesto correspondiente a Ganadería, no se compadece nada con el discurso que ustedes tenían en la campaña electoral, ni con el que tienen aquí.

Es falso que la Consejería de Ganadería haya destinado dinero de gastos corrientes y personal, haya ahorrado para destinárselo a los ganaderos como dijo la Consejera. Falso, absolutamente falso, porque ni un euro ha ido para allá.



Serie A - Núm. 15 12 de diciembre de 2011 Página 877

No se consigna ninguna partida en este Presupuesto de 2012, para el Plan de reactivación y modernización del sector primario, ése que prometieron que estaba para agosto. Pues no hay partida tampoco.

El presupuesto de Ganadería, se reduce un 17 por ciento, pero no pasa nada. Le pueden pedir dinero a la Consejera de Presidencia, que prescinde de casi un millón de euros de las casas de acogida, porque las víctimas ya no lo necesitan. Entonces, no hay ningún problema, hacen ustedes una transferencia a la Consejería de Ganadería.

Cuatro. Retención de casi tres millones de euros en el 2011, de la Consejería de Ganadería y se transfieren a Economía. Sobra dinero. Me han dejado pasmada, cuando he visto estos acuerdos del Consejo de Gobierno me he quedado absolutamente pasmada.

Y ya para finalizar. Medidas muy concretas. Resuelvan el expediente, no me ha hablado absolutamente nada del expediente, ni se van a imponer la sanción a Carrefour.

Refuercen la inspección. Reúnan a la Mesa Láctea con carácter de urgencia. Intermedien con los agentes implicados, porque cuando aquí se hizo funcionó; un tiempo, pero funcionó.

Espero que no se duerman en los laureles, que no se pierdan, que no se pierda tampoco el Sr. Arias Cañete, que no se pierda Diego, como se perdió un día cuando dijo aquella frase famosa que dijo algo así: "el regadío hay que utilizarlo como las mujeres, con mucho cuidado, que le pueden perder a uno"

Pues espero que no se pierdan.

Gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Cagigas Rodríguez): Muchas gracias, Sra. Diputada.

Tiene la palabra el Consejero de Obras Públicas y Vivienda.

EL SR. CONSEJERO (Rodríguez Argüeso): Gracias, Sr. Presidente.

De verdad que yo después de escuchar a la Portavoz del Grupo Parlamentario Socialista me quedo anonadado, como se dice en mi pueblo. Sí, hay que tener valor de verdad, para subir el Partido Socialista aquí a esta tribuna, a hablar del precio de la leche y la desaparición de explotaciones ganaderas de leche.

Hay que tener valor para decir que le preocupa enormemente que la Sra. Consejera haya dicho en el Alerta, que el precio de la leche no depende del Gobierno de Cantabria ni del Gobierno Nacional, sino que depende del mercado y fundamentalmente de las directrices europeas.

O sea, usted entonces tenía que haber subido aquí diciendo: "me arrepiento de haber estado en el Partido Socialista durante tantos años y abandono en este mismo momento". Sí, sí..., un momento, un momento, si el Gobierno de la Nación podía poner el precio de la leche, si el Gobierno de Cantabria podía poner el precio de la leche, desde el 2004 al 2009 desaparecieron el 47 por ciento de las explotaciones ganaderas de leche de Cantabria por los precios de la leche, el 47 por ciento.

Si usted dice que el Gobierno de Cantabria y el Gobierno de la Nación pueden poner el precio de la leche, abandone en este mismo momento, si quiere se pasa al Grupo Mixto, que me parece que no porque sería una tránsfuga, y sino, dimita como Diputada.

Porque realmente, hay que tener valor para subir y decir a la Consejera de Ganadería, que ha dicho que no depende el precio, o sea, que ustedes permitieron..., espere un momento, no se ponga nerviosa, no se ponga nerviosa.

Ustedes permitieron que en el año 2009, que llegó el litro de la leche de 38 céntimos que valía el precio, hasta 26 céntimos, que fue cuando el Partido Popular propuso un plan estratégico de 25 millones y ustedes votaron en contra.

Pero mire, le voy a decir una cosa, lo propuso en el año 2009, de 25 millones porque bajaban el precio de la leche las industrias lácteas o los ganaderos de 38 a 26, ustedes no hicieron nada por el precio de la leche, no les preocupaba la trazabilidad..., lo que decía Arias Cañete en el 2003 que había que hacer, es lo que ustedes paralizaron a partir de 2004 y 2003, que gobernaron en España y que no lo hicieron durante ocho años.

Y usted viene hoy a decir aquí, que se tiene que analizar la trazabilidad, que se tiene que reunir la Mesa Láctea, cuando resulta que se creó en el 2005 y se reunió dos veces en Cantabria y usted estaba en el Gobierno de Cantabria, ¿usted viene a pedir eso aquí en Cantabria?

Página 878 12 de diciembre de 2011 Serie A - Núm. 15

Lo vamos a hacer, pero usted no lo pida, por favor. Lo vamos a hacer, pero no lo exijan ustedes, yo les pido un poco de cordura, sí, sí, sí y un poco de decencia.

Si, cuando usted ha estado en el Gobierno ha sido incapaz de reunir la Mesa Láctea ¿cómo se atreven a subir aquí a decir que cómo no se ha reunido la Mesa Láctea? ¿Y cómo usted se atreve a decir que dónde han ido 11 millones que se han transferido a la Consejería de Hacienda allí, cuando se tiene que transferir para pagar las nóminas, entre otras cosas, del Servicio Cántabro de Salud? Sí, sí, sí, sí.

¿Pero usted me puede decir..., -sí muy tranquilos, muy tranquilos- usted me puede decir cómo...?

EL SR. PRESIDENTE (Cagigas Rodríguez): Sr. Diputado por favor, un momento Sr. Consejero, Señores Diputados, por favor silencio.

EL SR. CONSEJERO (Rodríguez Argüeso): ¿Usted puede explicar a los ganaderos de Cantabria cómo habiendo bajado el precio de la leche en el año 2009 y había que dedicar recursos al sector para que no desparecieran esas miles de explotaciones que desaparecieron, habían subido del 2003 al 2007 el 77,6 por ciento los gastos corrientes de la Consejería de Ganadería?

Pues miren, entre otras cosas el presupuesto que se ha presentado en esta Cámara para el 2012, rebaja el capítulo 2 de Gastos Corrientes, el 32,5 por ciento, menos que el 2009. Eso es gobernar y gestionar. Eso es gobernar y gestionar, porque reduciendo los gastos corrientes se puede, como está haciendo la Consejería de Ganadería llevar esos recursos, cuando hay que ajustarse el cinturón y encima bajar los presupuestos, llevarlos al sector ganadero directamente. Pero ustedes no lo llevaban al sector ganadero directamente, ustedes lo repartían en analizar las mariposas, en editar miles de libros. Eso es en lo que lo repartían ustedes, no en intentar salvar al sector ganadero de leche de Cantabria.

Por lo tanto, Sra. Diputada, a nosotros nos ha preguntado hoy, criterios de Gobierno sobre el precio actual de la leche. Y yo he contestado con los criterios que tiene el Gobierno sobre el precio de la leche. Y he contestado con lo que debemos de hacer nosotros como Gobierno y debe de hacer el Gobierno de la Nación para intentar solucionar el precio de la leche, que en los últimos años se está produciendo la desaparición de miles de personas.

Pero nosotros, estoy convencido de que lo vamos a llevar a cabo, pero usted tiene que pedir perdón, de que hoy en Cantabria, sí, sí, solo existan 1.700 explotaciones de leche, solo 1.700 explotaciones de leche. Usted ha gastado muchísimo dinero en todos los pueblos de Cantabria en cursos, en grandes reuniones para las mujeres de Cantabria, mientras las estaban cerrando sus explotaciones. Mientras las estaban cerrando sus explotaciones para que pudiesen vivir

Por lo tanto, Sra. Diputada, Sra. Diputada, usted esté tranquila. Tenemos una gran Consejera de Ganadería, tenemos un gran Presidente que cree y quiere al sector ganadero de Cantabria. Y le digo una cosa, cree en el sector ganadero de Cantabria, es necesario ayudar al sector ganadero de Cantabria. Lo van a hacer bien, pero a poco bien que lo hagan, lo van a hacer muchísimo mejor que ustedes...

EL SR. PRESIDENTE (Cagigas Rodríguez): Sr. Consejero...

EL SR. CONSEJERO (Rodríguez Argüeso): Por lo tanto, estese tranquila que vamos a trabajar muchísimo mejor que ustedes.

Nada más y muchas gracias.

EL SR. PRESIDENTE (Cagigas Rodríguez): Muchas gracias, Sr. Consejero.

(murmullos)

Como tienen muchas ganas de discutir, pueden seguir discutiendo todavía más, pero el Orden del Día ha finalizado y por lo tanto, siendo las diecinueve y veintisiete minutos, se levanta la sesión.

(Finaliza la sesión a las diecinueve horas y veintisiete minutos)